

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

Leones, 15

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Teléfono, 70

Año VIII.

Viernes 16 de Febrero de 1906

Núm. 1.910

## La cooperativa cívico militar

La conferencia de anoche

A las nueve de la noche, los salones del Círculo *La Peña*; se hallaban concurrencísimos.

El delegado de Hacienda señor Rivas Moreno, ocupa la tribuna y comienza por decir que es un cooperador entusiasta y convencido. Agradece la buena acogida que se ha dispensado en Córdoba, á su iniciativa; y dice que debe reconocimiento eterno á esta culta sociedad que se puso á su lado resueltamente, desde el principio.

Elogia después á la prensa local, que acogió su conferencia primera con verdadero entusiasmo, tal vez hijo del compañerismo y que hoy producirá verdadera desilusión á los que no conociéndole, creyeran encontrar en él un orador. El orador dice que expondrá sus ideas en lenguaje liso y llano, y da mil gracias á la directiva por sus atenciones, y á la prensa porque prestando sus alientos á esta causa, trabaja en provecho del país.

Entra en materia y dice que en España la cooperación lleva cuatro siglos de retraso con Alemania é Inglaterra, y se culpa de éste atraso á la ley. No es ella la culpable. Nuestra legislación sobre el particular, es notable, sólo que se encuentra arrinconada porque las leyes no encarnaron en la opinión pública.

La ley española sobre cajas de ahorros, como la de pósitos, ambas en completa inobervancia, son verdaderos modelos; pero se ha dado el caso al disertante mismo, de considerarle como un visionario, cuando siendo gobernador ha querido fundar cajas de ahorros cumpliendo una obligación que esa ley les impone.

Por esto, continúa, por que no han encarnado en un estado de opinión, no pedire que vaya á *"La Gaceta"*, una ley de cooperativas hasta que no haga opinión.

### Necesidad y beneficios

La cooperación se impone y en Córdoba más que en ninguna otra parte. Las estadísticas demográficas, han demostrado que en la lotería de la muerte, ha correspondido últimamente á Córdoba el pre-

mió mayor con un 36 por 1000, cuando Palma sólo ha llegado á un 17. La cooperación puede hacerlo todo contra esa mortalidad, de la que son principales causantes, la habitación mala y antihigiénica, la alimentación malsana y deficiente, y el alcoholismo.

La cooperativa responde á fines altruistas porque mejorara ese medio ambiente haciendo que por dos pesetas se haga lo que no se hace por cuatro, teniendo un producto mejor pesado y medido y de mejor calidad. La cooperativa, pues, significará un aumento en el jornal del obrero y un sueldo mayor en el del modesto empleado.

Y al decir que el precio y la calidad son mejores no digo que todos los comerciantes falten á su deber, pero quien negara que hay quien adultera los productos alimenticios y hace mangas y capirotes en pesos y precios?

Con la cooperativa se soluciona el problema de las subsistencias y se halla la solución de los conflictos entre el capital y el trabajo.

Este problema está engranado con el de la emigración. El hombre que busca patria prestada es por que no encuentra en la propia elementos de vida.

En el extranjero las cooperativas de consumo han tenido verdadero auge.

Las mujeres han prestado su ayuda á la obra de la cooperación y se ha disminuido en un 25 por 100 la mortalidad de los niños. En Inglaterra hay una sociedad compuesta de 19000 individuos, en Italia otra de cinco mil. En esas cooperativas se ha establecido la obra de la *gota de leche* en la que se facilita á los niños leche cuya densidad está en proporción con la edad de los niños. En esas cooperativas se ha dedicado solo á instrucción de los cooperadores dos millones.

### Nuestra Cooperativa

Para la cooperativa de Córdoba tenemos en la actualidad dinero mas que suficiente para vivir y en condiciones de vida como no la ha tenido en sus primeros días ninguna cooperativa de España.

La cooperativa no debe tener carácter político ni religioso. Puede ser cooperativo quien tenga confianza en la cooperación llámese

como se llame y pertenezca al partido político que pertenezca.

El fondo de utilidades creo que debe servir para dar mayor ensanche á la cooperativa y proporcionar rebaja en los precios: es decir para que en vez de que la cooperativa venda cuatro artículos venda ocho y para que se aumenten los beneficios de los cooperadores.

Yo tengo fe en las cooperativas militares y en las cívico militares porque la rigidez militar da una fortaleza á la cooperativa, no usual entre los civiles, en los que la amistad política ó el parentesco rebajan esa rigidez.

Aquí he visto que están barajados civiles y militares y estamos tantos para cuantos.

### Las acciones

Hemos acordado que no pueda pasar de diez el número de acciones que pueda tener un cooperador, porque la codicia es mala consejera y alguno podía acaparar acciones y buscarnos un conflicto.

Para dar facilidades hemos acordado que cada acción cuente 25 pesetas y el que no pueda adquirir una al contado lo haga en doce mensualidades, sirviendo para la amortización los beneficios trimestrales.

Estas facilidades solo se otorgarán á los obreros y modestos empleados que se suscriban por una acción, no á los que se suscriban por dos ó mas.

La estadística criminal molificaráse con la cooperativa, porque el que no tiene y se le pone en condiciones de que tenga, deja de abrigar ideas de destrucción.

### Lo que hay que prever

No me importa que por estas campañas adquiera enemigos, ni el usurero ni el comerciante de mala fe, son buenos amigos para nadie.

La cooperativa ha de tener éxito seguro si se administra bien. La mala administración será la muerte de las mismas. Por esta razón la cooperativa no puede servir para dar desinos. Los destinos de la cooperativa solo deben darse á personas idóneas y entiendo que debieran adjudicarse mediante un concurso.

Otra cosa que requiere especial atención es la compra de los géneros que debe hacerse en los cen-

tros productores que mayores ventajas ofrezcan.

Toda energía contra cualquier abuso me parecerá pequeña.

### Otra cooperativa

Además de los medios con que contamos se me ha presentado un fabricante ofreciéndose como cooperador entusiasta y diciendo que iran sus obreros á la cooperativa.

Ayer visitóme una comisión de una cooperativa de obreros que hay en Córdoba para entregarme el título de presidente honorario de la misma, y me dejaron sus estatutos. Yo he pensado que con esta cooperativa obrera hay dos caminos: fusionarnos con ella ó federarnos. Por medio de la federación alcanzaremos grandes ventajas como sucede en el extranjero. De esta federación podían formar parte las cooperativas que me propongo fundar en los pueblos de la provincia, después que termine aquí mi labor.

### El precio de los artículos

El problema discutido en las cooperativas es el que se refiere al precio á que deben expendirse los artículos.

Un criterio es que rija el precio corriente en la plaza con lo que no surge el conflicto con el comercio.

Otro criterio es venderlo al precio de costo con un pequeño recargo y esto tiene en su favor, que la ventaja se ve enseguida.

Y hay un tercer criterio que consiste en vender á un precio intermedio, en el que el beneficio se exteriorice y deje además cantidad bastante en beneficio de las acciones y del fondo de reserva.

Con la cuestión de los precios va enlazada otra.

Debe venderse al público en general ó solo á los socios?

Yo creo que en los primeros días suele tener sus inconvenientes el vender al público en general por falta de organización. Después del primer trimestre debe resolverse la cuestión de si á los cooperadores ó al público en general.

Vendiendo solo á cooperadores se debe adoptar el tercer criterio y después puede venderse al precio de plaza.

A las acciones se les puede señalar un interés de un 6 á de un 8 por 100.

### Las ganancias

En la cooperativa católica de Valencia todo el que compra es cooperador y se le dan bonos por valor de lo que adquiere para después repartir los beneficios.

Las acciones pueden tener el interés aludido y además hay otro interés; el de compra. En Valencia se regulaba éste, haciendo balance al fin de cada ejercicio y si el interés de compra ascendía á un 6 por 100 en el trimestre siguiente, se vendía con un 6 por 100 de descuento. También se utiliza liquidar y al fin de mes entregar las utilidades.

Hay que tener presente que si se vende á los socios no se paga contribución. Si se vende al público sí. Esto es de poca importancia para la cooperativa.

Para precaverse de contingencias recuerdo que en un congreso cooperativo celebrado en Londres se ha presentado un proyecto de seguro contra el desfalco pagando con dineros del fondo de reserva.

Opina que no debe pedirse al Estado auxilio alguno. En la cooperativa debe hacerse todo por iniciativa popular.

Si al fundar la cooperativa suprimieran los consumos, tendríamos otra ganancia mas, si ahora los suprimen la ganancia para nosotros es una quimera. La ganancia será para el panadero, tabernero etc. En el caso en que nos referimos, la ganancia para la cooperativa es cierta, positiva, inmediata.

### Otras cuestiones

Hay que adoptar también medidas coercitivas. Todo el que de motivo á la expulsión de la cooperativa perderá su acción y la ganancia que le corresponda del fondo de reserva.

Además habrá un libro de reclamaciones que examinará la junta directiva para resolver inmediatamente sobre las quejas que se produzcan.

El consejo de la cooperativa designará una persona de su seno para que fiscalice todos los actos de la cooperativa.

Este servicio se llevará á cabo por semanas.

Por último dice que deben usarse en vez de bonos libretas en las que se consignen las cantidades

426 MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

pasaran delante no podían tener otro fin que el de casarnos, cosa que casi la concertaba la igualdad de nuestro linaje y riqueza: creció la edad, y con ella el amor de entrambos, que al padre de Luscinda le pareció que por buenos respetos estaba obligado á negarme la entrada de su casa, casi mirando en esto á los padres de aquella Tisbe tan decantada de los poetas; y fué esta negación añadir llama á llama y deseo á deseo; porque aunque pusieron silencio á las lenguas, no le pudieran poner á las plumas, las cuales con mas libertad que las lenguas saelen dar á entender á quien quieren lo que en el alma está encerrado; que muchas veces la presencia de la cosa amada turba y enmudece la intención más determinada y la lengua más atrevida.

¡Ay, celos, y cuántos billetes la escribí; cuántas regaladas y honestas respuestas tuve; cuántas canciones compuse, y cuántos enamorados versos, donde el alma declaraba y trasladaba sus sentimientos, pintaba sus encendidos

DON QUIJOTE DE LA MANCHA 427

deseos, entretenía sus memorias, y recreaba su voluntad! En efecto, viéndome apurado, y que mi alma se consumía con el deseo de verla, determiné poner por obra y acabar en un punto lo que me pareció que más convenia para salir con mi deseado y merecido premio, y fué el pedirla á su padre por legitima esposa, como lo hice; á lo que él me respondió que me agradecía la voluntad que mostraba de honrarle y de querer honrarme con prendas suyas, pero que siendo mi padre vivo, á él tocaba de justo derecho, hacer aquella demanda; porque si no fuese con mucha voluntad y gusto suyo, no era Luscinda mujer para tomarse ni darse á hurtito. Yo le agradecí su buen intento, pareciéndome que llevaba razón en lo que decía, y que mi padre vendría en ello como yo se lo dijese; y con este intento luego en aquél mismo instante fui á decirle á mi padre lo que deseaba; y al tiempo que entré en un aposento donde estaba, le hallé con una carta abierta en la mano, la cual antes que yo le

430 MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

Fernando dejaba de serlo por ser amistad, todos sus pensamientos me declaraba, especialmente uno enamorado que le traía con un poco de desasosiego. Quería bien á una labradora vassalla de su padre, y ella los tenía muy ricos, y era tan hermosa, recatada, discreta y honesta, que nadie que la conocía se determinaba en cuál de estas cosas tuviese más excelencia, ni más aventajase. Estas tan buenas partes de la hermosa labradora, redujeron á tal término los deseos de Fernando, que se determinó, para poder alcanzarlos y conquistar la entereza de la labradora, darle palabra de ser su esposo, porque de otra manera era procurar lo imposible.

Yo obligado de su amistad, con las mejores razones que supe, y con los más vivos ejemplos que pude, procuré estorbarle y apartarle de tal propósito; pero viendo que no aprovechaba determiné de decirle el caso al duque Ricardo, su padre; más don Fernando, como astuto y discreto, se rezelo y temió

DON QUIJOTE DE LA MANCHA 431

medio, ora ayudándolos á llorarla como os lo he prometido. El caballero del *Bosque*, que de tal manera oyó hablar al de la *Triste Figura*, no hacía sino mirarle y remirarle y tornarle á mirar de arriba abajo, y después que le hubo bien mirado, le dijo: si tienen algo que darne, á comer, por amor de Dios que me lo den, que después de haber comido, yo haré todo lo que se me manda en agradecimiento de tan buenos deseos como aquí se me han mostrado.

Luego sacaron Sancho de su costal y el cabrero de su zurrón con que satisfizo el Roto su hambre comiendo lo que le dieron como persona atontada, tan apriesa que no daba espacio de un bocado al otro, pues antes los engullía que tragaba, y en tanto que comía ni él ni los que le miraban hablaban palabra. Como acabó de comer, les hizo de señas que siguiesen, como lo hicieron, y él los llevó á un verde pradecillo que á la vuelta de una peña poco desviada de allí estaba. En llegando á él se tendió en el suelo encima de la

que se compren. Además dice que el pago de los artículos debe ser al contado, y que él procurará de determinados establecimientos se facilite dinero en las mejores condiciones posibles.

Al terminar su conferencia el orador es saludado con una salva de aplausos.

Como el señor Rivas Moreno se ofreciera al público por si había quien quisiera hacerle una consulta un caballero preguntó. Si las acciones eran o no transferibles, teniendo en cuenta que los empleados y militares son trasladados con facilidad.

El señor Rivas Moreno dijo que si hay dinero en el fondo de reserva las acciones deben comprarse y amortizarse. Y si se venden a otra persona ha de ser con el beneplácito de la junta y siempre que el que la adquiriera no llegue a reunir más de diez acciones. Para que la venta se haga en condiciones equitativas al fin de cada ejercicio se señala un precio a las acciones.

Con esto terminó la conferencia volviendo el orador a escuchar aplausos.

Nosotros nos limitamos por hoy a felicitarle con entusiasmo y a congratularnos de que su obra patriótica se vaya abriendo camino.

## Honras fúnebres en la Rambla

Ayer tuvieron lugar en la iglesia del Convento de los Padres Trinitarios descalzos de esta localidad, las solemnes honras fúnebres, que en sufragio por el alma de don Miguel Herrera y Martínez, padre de nuestro querido jefe político en ésta, don Miguel Herrera López, ha dedicado esta con motivo del primer aniversario del fallecimiento de su querido padre (q. e. p. d.)

La vigilia y oficio defunctorios, fueron cantados admirablemente por la comunidad de dichos RR. PP., bajo la dirección del superior de esta residencia, Reverendo Padre Silvestre.

Cuantos elogios se hagan de la majestad del acto, revelada en las severas notas del canto llano, ejecutadas con exquisito gusto y verdadera unción religiosa por referida comunidad, no se ajustarán a la realidad presente, en las que las notas del canto gregoriano llenas de sublime tristeza, llevaban al ánimo la meditación sobre nuestras postrimerías, inclinándolo al recogimiento y a la oración por los fieles difuntos a quien tanto estimamos en vida.

El religioso acto fué presidido por don Miguel Herrera que tenía a la derecha a los excojales don Gabriel Escobar Cabello, don Pedro Ramón de Paz, don Angel Córdoba Alcázar, don Miguel Osuna Galar, y a los concejales don José Arroyo, Soto don Pedro

Perez Sillero y don Pedro Sánchez; y a la izquierda los excojales don Alfonso Muñoz Toledano, don José Bravo Arcos, don Alfonso Alcalde Gandullo, don Juan Bautista Cabello y Sánchez de Puerta, don José Cabello Domínguez, don Alfonso García Ramírez, don Juan María Nieto y don Juan María Osuna, conservadores todos.

Entre los que asistieron al fúnebre acto recordamos a don José de la Rosa Márquez, don Antonio León Moreno, don José Alexandre, don Miguel Sillero Mata, don Francisco Mata Osuna, don Diego y don Felipe Pedraza.

Don Martín Mario, don Rafael Fernández Requena, don Antonio y don Juan María López del Moral.

Don Antonio Lana Sánchez, don Antonio Saro Prieto, don Juan Cifuentes Martín, don Juan Vicos Alcalde, don Pedro Gómez Pino, don Eugenio Márquez don Pedro y don José Ariza de Paz.

Don Mariano Antón Muñoz, don Lorenzo Rot, don Antonio Jiménez Rot y don Juan R. García Aguilár.

Don Joaquín y don Francisco Márquez, don Bartolomé Milla Baena, don Alfonso Gómez Toledano, don Antonio Muñoz Cañero, don Manuel Muñoz Toledano, don Juan J. y don Miguel Ortiz Arroyo, don Pablo Virasó.

Don José Ariza Montaña, don Enrique Cabello Ortega, don Antonio Caste, don Miguel del Río Jiménez, don José Albuera, don Joaquín Arroyo Soto, don Andrés Hidalgo González, don Juan Paz Castro.

Don Antonio Rivas Guerrero, don Juan M. de Paz, don Juan Salado García, don Juan Costanilla Jurado, don Federico Trócoli Gómez, don José Gandullo Romero, don Juan Lucea, don Sebastián Domínguez Fabián, don Alfonso Ruiz León.

Don Adrian Grande, don Manuel y don Rafael Alguacil, don Rafael Urbano, don Manuel Villegas, don Andrés Cabello Sierra, don Francisco Cabello Fernández, don Santos y don Joaquín Grande, don Andrés de Luque.

Don Bartolomé Toro, don Eduardo Sánchez de Puerta, don Manuel Baena Río, don Juan Bautista Osuna Galvez, don Alfonso Sierra Ruiz, don Lorenzo Garrido Rey, don Lorenzo de Luque, don Ramón Martínez, don Rafael y don Guillermo Fajardo, don Juan R. García Baena, don Juan M. Alcántara, don José Montañer, don Mariano Fernández y otros muchos que no recordamos en este momento.

El corresponsal.  
14 Febrero.

## JURADOS

Lista de los señores jurados del partido judicial de Pozoblanco que han de comparecer ante esta Audiencia el día nueve de Marzo próximo, a las doce, para conocer de la causa seguida en el

juzgado de dicho partido, contra José Miguel Hoyo Sánchez, por expender billetes falsos.

### Cabezas de familia

Don Francisco Ayala Rubio, don Rafael Maldonado Luengo, don Juan Jurado García, don Gabriel Chico Galán, don José Bravo Pedraza, don Narciso Fernández Márquez, don Adolfo Hidalgo Castro, don Valeriano Muñoz Carreras, don José Raíz Díaz, don José Cobos Vázquez, don Diego Fuentes Moreno, don Rafael López Torralbo, don Conrado Álvarez Almogera, don Antonio Bernuado Salido, don José Cabrera Aparicio, don Pedro Díaz Raíz, don Alfonso Romero Alamillo, don Juan Coletto Coletto, don Juan López Camacho y don Bonifacio Doblado Benítez.

### Capacidades

Don Sandalio Caballero Fernández, don Diego Caballero Fernández, don Bartolomé Madrid Madrid, don Alfonso Fernández Gutiérrez, don Antonio Calero Velarde, don Hipólito Fernández Viña, don Bartolomé García Blanco, don Francisco Hoyo Fimia, don Juan Cabrera Muñoz, don Domingo García Borjas, don Federico López López, don Bernardino Moreno Castro, don José Campos Sánchez, don Pedro García Pedraza, don Fermín Pedraza Romero y don Avelino Leal Jurado.

Supernumerarios.—Cabezas de familia  
Don Antonio López Márquez, don Cristóbal Casa Santaella, don Enrique Aguilar Aparicio y don Juan Díaz Carmona.

### Capacidades

Don Francisco Fernández Estevez y don Rafael Medina Alonso.

## Sección Comercial

### Mercado de Córdoba

Nota de precios facilitados en la Cámara de Comercio.

	Reales
Aceite fresco	44 1/2 a 45
Trigo duro	56
Id. blando	56
Cebada	33 a 34
Habas castellanas	62
Garbanzos tiernos	115 a 160
Id. duros	86
Escaña	00
Harina blanca extra	20 1/2
Id. id. corriente	19 3/4
Id. recia acomolada	20 3/4
Id. id. superior	20 1/2
Id. id. corriente	20 1/4
Id. id. tercera	18
Cabezoela candeal	14
Salvado	12
Hoja	10
Cabezoelo recio	12
Salvado	10
Hoja	6

### Valores públicos

Madrid 15.  
4 por 100 interior, 79'80.—5 por 100

amortizable, 89'00.—Banco de España, 417'00.—Compañía Arrendataria de Tabacos, 375'00.—Cheque vista París, 19'90.—Id. Londres, 30'45.—Oro alfonso, 00'00.—Idem antiguo, 00'00.—Idem itabellino, 00'00.

## Sesiones parlamentarias

Día 15 de Febrero

### SENADO

Ibarra explana su interpeleación, sobre la Diputación provincial de Madrid.

Le contesta Romanones, Trojillo senador liberal, explana su interpeleación sobre la conducta que en Gáceres sigue el gobernador con sus amigos, sostiene un altercado con Romanones y asegura que el señor Trojillo dice más verdad que el ministro. Explana otra interpeleación el señor Gazmán, sobre abusos de Palencia.

### CONGRESO

El ministro de la Guerra, de uniforme, sube a la tribuna y lee un proyecto de ley aplicando los sobrantes de todos los capitales del presupuesto de su departamento a la adquisición de material moderno para la Artillería de tiro rápido.

Raventós apoya una proposición de ley solicitando la modificación del artículo 168 del Código de Comercio.

Rózpide defiende el dictamen referente al proyecto de reforma de la Ley municipal.

Interviene García Alix y rectifican ambos.

Se lee el dictamen referente al proyecto de las jurisdicciones, el cual es casi idéntico al presentado en el Senado, y se levanta la sesión.

## AVISO

### Sociedad José Barea é Hijo

a labradores, ganaderos y abatecederos de carnes

La Sociedad José Barea é hijo, avisa que a partir del próximo sábado, celebrará sus registros semanales de ganado vacuno, lanar y cabrío en el Café Sui-zo, local conocido por *Café Viejo*, propiedad de don Tomás Pazzini, siendo sus entradas por la Pastelería y calle Reloj.—Hora del registro, una del día. Labradores, ganaderos y abatecedores de carne, no olviden los premios que esta casa paga sobre el precio del registro y son a saber:

Novillos 10 céntimos en kilo.  
Novillas 05 "

Los bueyes gordos que excedan de su peso no tendrán baja alguna y se abonarán al precio que las vacas. Para el debido conocimiento de los

licitadores que concurren a dicho acto se hace saber que dicha sociedad viene sacrificando durante cada semana, de 60 a 80 reses aproximadamente.

Precios al público desde el 13 al 19 de Febrero.

Vaca con hueso a 1'80, pesetas kilo, sin hueso a 2'56.

Ternera con hueso a 2'28, sin hueso a 3'28.

Carne de Borrego y macho a 1'64.

## La boda del Rey

Dícese que el Rey de España y la princesa Ena de Battenberg pasarán la luna de miel en una finca situada en el Oeste de Irlanda y que también irán de temporada al castillo de Mickleburgo, propiedad del duque de Manchester.

El marqués de Tovar, embajador de España cerca de la Santa Sede, ha manifestado que la conversión al catolicismo de la princesa Ena de Battenberg, se verificará en Biarritz.

## Crónica Provincial

### Recompensa

El Consejo de Instrucción pública ha propuesto para un premio al maestro de Bujalance don Juan García.

### Detenido

Lo ha sido en Castro del Río José Márquez Dios, que hurtó tres gallinas a su vecino José Márquez Camayo.

### Robo

En la noche del día 9 del actual, le han sido robadas a la vecina de Priego Josefa Machado Carrillo, la cantidad de 1.105 pesetas en billetes del Banco de España y en plata.

La guardia civil de aquel puesto, practica diligencias para la captura del autor o autores del robo y rescate del número robado.

## Crónica Local

### La cooperativa

Se ha abierto una lista de suscripción de acciones para la cooperativa cívica militar.

En el Círculo de La Peña había anoche suscriptas por valor de cuatro mil pesetas.

En el Círculo de la Amistad por unas mil.

Además está abierta la suscripción en el Banco de España, Delegación de Hacienda, Gobierno Militar y en la redacción de EL DEFENSOR.

### En la Audiencia

Mañana ante la sección segunda se verá en juicio oral y público una causa instruida en el juzgado de Baena por el delito de lesiones contra Pedro

yerba, y los demás hicieron lo mismo, y todo esto sin que ninguno hablase, hasta que el Roto, después de haberse acomodado en su asiento, dijo: si gustais, señores, que os diga en breves razones la inmensidad de mis desventuras, habéisme de prometer de que con ninguna pregunta ni otra cosa no interrumpereis, el hilo de mi triste historia, porque en el punto que lo hagais, en ese se quedará lo que fuere contando. Estas razones del Roto trujeron a la memoria a don Quijote el cuento que le había contado su escudero cuando no acertó el número de las cabras que habían pasado el río, y se quedó la historia pendiente; pero volviendo al Roto prosiguió diciendo: esta prevención que hago es porque querría pasar brevemente por el cuento de mis desgracias, que el traerlas a la memoria no me sirve de otra cosa que añadir otras de nuevo, y mientras menos me preguntáredes, más presto acabaré yo de decillas, puesto que no dejaré por contar cosa alguna que sea de impor-

do lo que pasaba, y lo mismo hice a su padre, suplicándole se entretuviese algunos días y dilatase el darla estado hasta que yo viese lo que Ricardo me quería: él me lo prometió, y ella me lo confirmó con mil juramentos y mil desmayos. Vine en fin, donde el duque Ricardo estaba, fui del tan bien recibido y tratado, que desde luego comenzó la envidia a hacer su oficio, teniendo-mela los criados antiguos, pareciéndoles que las muestras que el duque daba de hacerme merced habían de ser en perjuicio suyo; pero el que más se holgó con mi ida fué un hijo segundo del duque, llamado Fernando, mozo gallardo, gentil hombre, liberal y enamorado, el cual en poco tiempo quiso que fuese tan su amigo, que daba qué decir a todos, y aunque el mayor me quería bien y me hacía merced; no llegó al extremo con que don Fernando me quería y trataba. Es, pues, el caso, que como entre los amigos no hay cosa secreta que no se comunique, y la privanza que yo tenía con don

dijese palabra me la dió, y me dijo: por esa carta verás, Cardenio, la voluntad que el duque Ricardo, tiene de hacerme merced. Este duque Ricardo, como ya vosotros, señores, debéis de saber, es un grande de España, que tiene su estado en lo mejor desta Andalucía. Tomé y leí la carta, la cual venía tan encarecida, que a mí mismo me pareció mal si mi padre dejaba de cumplir lo que en ella se le pedía; que era que me enviase luego donde él estaba, que quería que fuese compañero, no criado de su hijo el mayor, y que él tomaba a cargo el ponerme en estado que correspondiese a la estimación en que me tenía. Leí la carta y enmudecí leyéndola, y mas cuando oí que mi padre me decía: de aquí a dos días te partirás, Cardenio, a hacer la voluntad del duque, y da gracias a Dios que te va abriendo camino por donde alcances lo que yo sé que mereces: añadió a estas otras razones de padre consejero.

Llegóse el término de mi partida, hablé una noche a Luscinda, dijole to-

fancia, para satisfacer del todo a vuestro deseo. Don Quijote se lo prometió en nombre de los demás, y él con este seguro comenzó desta manera.

Mi nombre es Cardenio, mi patria una ciudad de las mejores de esta Andalucía, mi linage noble, mis padres ricos, mi desventura tanta, que la debí de haber llorado mis padres, y sentido mi linage, sin poderla aliviar con su riqueza; que para remediar desdichas del cielo poco suelen valer los bienes de fortuna. Vivía en esta misma tierra un cielo, donde puso el amor toda la gloria que yo acertara a desearme: tal es la hermosura de Luscinda, doncella tan noble y tan rica como yo, pero de más ventura, y de menos firmeza de la que a mis honrados pensamientos se debía: a esta Luscinda amé, quise y adoré desde mis tiernos y primeros años y ella me quiso a mí con aquella sencillez y buen ánimo que su poca edad permitía. Sabían nuestros padres nuestros intentos, y no les pesaba dello, porque bien veían que cuando

Meca Garcia á quien defenderá el señor Obregon y representará el señor La Cerda.

#### Enfermo

Ha sido conducido al Hospital de Agudos el enfermo pobre Rafael Luque habitante en la calleja del Nacimiento.

#### Cero y van...

Los vecinos de la plazuela Vaca de Alfaro dirigen por nuestro conducto por vigésima vez un ruego al señor alcalde para que retire los montones de arena que quedaron allí cuando se hizo el adoquinado de la calle de Osario y reponga los lozanos que también faltan desde la misma fecha.

#### Menudencias

Dos bravas del Campo de la Verdad promovieron ayer reyota causando una á la otra varias heridas que les fueron curadas en la Casa de Socorro municipal.

Un sujeto y su familia promovieron ayer escándalo en la Puerta de Gallegos.

Un curda colgó anoche la plazuela de la Tendillas.

Otras dos jembras del Campo de la Verdad dieron ayer un palizón á otra amiga suya.

#### Carteros

En virtud de propuesta del ministro de la Guerra han sido nombrados carteros de La Carlota y Santa Eufemia, respectivamente, Antonio Urbano Lara y Benito Huelo Molina.

#### El Casino Conservador

Se encuentran muy adelantados los trabajos de instalación de este Circolo en la calle Gondomar.

#### Montería

En la magnífica dehesa de «Los Palomares», término de Córdoba, se ha verificado una cacería á la que han asistido de Sevilla don Enrique y Luis Parladé, conde de Villapineda y don José Mata.

La montería, que ha durado varios días, ha resultado en extremo animada y productiva.

Se han cobrado 22 reses entre jabatos y cervunas, correspondiendo dos venados al señor conde de Villapineda, otros dos á don Enrique Parladé, uno y un cochino á don Luis Parladé y tres venados al señor Mata, siendo uno de ellos magnífico ejemplar.

De Córdoba asistieron los señores don Francisco Natera, don Rafael Barrionuevo y su hijo don Amador, el marqués de Santa Rosa y otros.

El señor Barrionuevo cobró tres venados y uno y un cochino su hijo.

#### Subasta

El día 21 de los corrientes á las 12 de su mañana tendrá lugar la subasta privada y extra-judicial de la casa número cinco de la calle Mayor de Santa Marina de esta capital en la Notaría del licenciado Carlos de Collantes y Arce, Ramirez de Arellano 8, con sujeción al pliego de condiciones que, en unión de los documentos referentes á la expresada finca, se hallan de manifiesto en dicha notaría todos los días hábiles durante las horas de oficina.

#### Detenidos

Anoche lo han sido dos sujetos que promovieron escándalo en una taberna de la plazuela de las Doblas.

#### Obra útil

Sería muy conveniente, que nuestras dignas y celosas autoridades, aprovechando las actuales circunstancias, gasificaran la construcción de la carretera trazada desde el Campo de la Verdad á enlazar con la de Castro del Rio á Bujalance.

Con esta importante vía se le daría fácil comunicación á la mayoría de los cortijos que hay en la campaña de este término.

#### Obras públicas

Con destino á Obras públicas de esta provincia ha ordenado Gasset al Director general expida un libramiento de 50.000 pesetas.

#### Nuestros paisanos

Dice La Epoca:

El duque de Hornachuelos, revelando de nuevo su entusiasmo por las clases obreras, ha propuesto á la Sociedad general de Higiene la celebración de un congreso nacional de Higiene obrera, para estudiar los medios de mejorar

la vida de esas clases, facilitándolas viviendas cómodas é higiénicas, por entender que la llamada cuestión social es en el fondo un problema de higiene moral y material.

Al efecto ha empezado á publicar unos trabajos exponiendo la conveniencia de dicho congreso, de cuya utilidad no puede dudarse.

#### Hurto

En la noche del día 12 al 13 del actual, han sido hurtados de la huerta denominada del «Duende», de este término; una caldera graude, un aparejo completo nuevo, cuatro arrobas de patatas, unas polainas de cuero y otros efectos.

La guardia civil del puesto de Atrazafilla practica diligencias para el rescate de los efectos hurtados, y captura del autor ó autores del hecho.

#### Conferencia

Mañana dará una conferencia en el Circolo de la Amistad, sobre el tema «La tuberculosis desde el punto de vista higiénico y social, el médico de la Carlota don Gaspar Ors.

#### Debut

Del 21 al 22 inagurará sus tareas en el Gran Teatro, la compañía dramática de Carmen Cobeña, con la obra de Galdós «La de San Quintín».

#### De interes general

La casa Barea ó hijo, desea llegar á conocimiento del público en general que desde el día servirá á domicilio como lo hacen en Sevilla, Malaga, Madrid las carnes de ternera, vaca, cabrito, lanar de cerdo, tocino y jamones que necesitan para el consumo sus favorecedores, bastando para ello que lo soliciten dando aviso á su casa central, calle Toril número 14 y respondiendo de la calidad de las carnes, tocino y jamones y del peso.

#### Defectos irregulares en máquinas eléctricas

Con este título, el ingeniero Gilbert Pritzschner acaba de publicar un libro sumamente práctico, llamado á prestar gran servicio á los técnicos y operarios electricistas, puesto que en él, con suma sencillez y precisión, estudia el funcionamiento de las máquinas eléctricas y observa las irregularidades y defectos que ofrecen en la práctica, averiguando las causas que los motivan é indicando á continuación el modo de corregirlos.

El orden de estudio que hace en este libro es: las dinamos, motores de corriente continua, generadores monofásicos y polifásicos, motores de inducción y transformadores, terminando con un estudio ejemplar del efecto útil ó rendimiento industrial y un cuadro sinóptico de los defectos é irregularidades en máquinas eléctricas donde se expresa el fenómeno resultado del reconocimiento, origen de efecto y modo de arreglarlo.

Editado por la Casa Bailli-Bailliere é Hijos, de Madrid, véndese en su librería de la Pl. de Santa Ana, 10, al precio de 2 pesetas en rústica y 2,50 en el que se vende en tela, y también puede adquirirse en cualquier librería de España y América.

#### Nuevo Mundo

Esta notable revista, que ha logrado ponerse á la cabeza de la Prensa ilustrada española y que puede competir ventajosamente con muchas del extranjero, publica esta semana un número admirable que por si solo bastaría para acreditar lo que en su elogio decimos.

Contiene el referido número varias informaciones de los siguientes asuntos de actualidad.

Excursión aérea por encima de los Pirineos: fotografías y relato del aeronauta Sr. Fernández Duro.

La cacería en Anjuez: el rey y Maura cazando faisanes.

Armando Palacio Valdés y su último libro.

La priñansa Eaa de Batemberg: retratos de diferentes épocas.

Novedades teatrales: Safo, Bolás de plata y La sardinara. Nuestras actrices Rosario Pino.

Las nuevas damas de la reina.

La proclamación del rey de Dinamarca.

La asamblea de Zaragoza, los mee-

tings de Girona y Málaga y otras muchas notas interesantes.

#### Veredicto

En la causa por robo contra Angel Ruiz Recio y tres más, el fiscal retiró la acusación de los procesados según ayer decíamos y Angel Ruiz Recio fué condenado á 7 años de prisión y costas.

#### El tiempo

La temperatura máxima, durante las últimas 24 horas ha sido 22'40 y la mínima 2'00.

Esta mañana á las nueve la altura barométrica era 748'70 y la temperatura á la sombra 8'40.

#### Minas

Ha sido declarado nulo el registro minero titulado «Bosa» número 5886, del término de Baena y de mineral de hierro, por no haber cumplido su peticionario, don Nouto Guille de Plaudolit, las disposiciones reglamentarias.

#### Autorización

De R. O. se ha autorizado á don Gonzalo de Austria para vender embotelladas las aguas minero medicinales que emergen en el Vacar.

#### Dependiente

Se necesita uno para el despacho de drogas.

Dirigirse á don Matías Moreno Blanco en Villanueva de Córdoba. 10-4

## SOMATOSE

En la convalescencia.

## Boletín Religioso

#### Santo de mañana

San Julian de Capadocia y Santa Constantza.

#### Los Siete Domingos á San José

El próximo domingo tercer día en la parroquia del Sagrario, después de la Misa mayor que se celebrará á las ocho.

—En la parroquia de San Pedro, termina la Misa de siete y media se dará la sagrada comunión, haciéndose á continuación el ejercicio correspondiente al tercer día.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) tendrá lugar á las ocho de la mañana, durante la Misa.

—En la iglesia del Santo Angel (Capuchinos), en la Misa de ocho, cantándose motetes.

—En la Iglesia parroquial de San Andrés se hará el ejercicio durante la Misa rezada de siete.

—En el convento de religiosas de Santa Cruz dará principio á las tres de la tarde, con exposición de S. D. M., rosario y letania cantada, lectura correspondiente y coplas.

ASOCIACION JOSEFINA El próximo domingo tercer día de la especialísima devoción de los Siete Domingos, que en honor del esclarecido Patriarca y Tutelar de nuestra Congregación, San José, se han de celebrar en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Sitos.

Todos los Domingos, á las ocho y media, se irá una misa en el altar del Santo, dándose la Sagrada Comunión á los Congregantes y personas piadosas, con el fin de que puedan lucrar todas las indulgencias, tanto plenas como parciales, con que está enriquecida la Asociación Josefina, y muy particularmente con la indulgencia plenaria que nuestro Santo Padre el Papa León XIII se dignó á los Asociados Josefinos de Córdoba, siendo aplicable á los difuntos; y por la tarde, á las cuatro y media, se practicarán los ejercicios marcados en los Estatutos, estando las pláticas á cargo del elocuente orador sagrado, R. P. Estanislao de la Virgen del Carmen, Carmelita.

En la Iglesia de San Juan (Trinidad).

El próximo domingo segundo día de el ejercicio ó práctica piadosa de los Siete Domingos en honor al Santo Patriarca.

A las ocho se dará una misa rezada, haciéndose á continuación el devoto ejercicio.

## PASATIEMPOS



Voy creyendo, camarero, que se burle usted de mí. Todos los días le pido una docena de otras y siempre me presenta once.

—Señorito, es por el bien de usted, créame. Soy muy supersticioso y no quiero que sean usted s trece á la mesa.

# LA CORDOBESA

Fundición de hierro

Talleres mecánicos

SERRANO, RUIZ Y COMPAÑIA

PLAZA DE COLON, 20 Y 22.—CORDOBA

Prensas hidráulicas para extracción de aceites, con todos los adelantos y perfeccionamientos.  
Prensas de palanca.  
Prensas de engranes ó de molinete.  
Desulfuradoras y desintegradoras.  
Tolvas de varios sistemas.  
Calderas automáticas, las más económicas de combustible.  
Pozuelos automáticos, aclaradores á vapor.  
Filtros y filtros prensas de gran rendimiento.  
Bombas para presión hidráulica.  
Toda clase de aparatos, útiles y accesorios para la elaboración de aceites.  
Molinos harineros y toda clase de instalaciones de molinoria y panificación.

Trituradores de granos y semillas.  
Norias, bombas y malacates.  
Arados de hierro y acero de todos sistemas y para toda clase de labores.  
Desterronadores, trillos y demás aparatos agrícolas.  
Armaduras de hierro para cubiertas de edificios.  
Fundición en hierro y bronce de toda clase de piezas.  
Reparación de maquinaria.  
Trabajos para minas.  
Compra-venta de maquinaria de ocasión y metales.

Plaza de Colón, 20 y 22.—Córdoba

## J. MIRANDA

Cirujano Dentista, Honorario de S. M.  
Gondomar, 8, pral. Córdoba

## LEON XIII

Escuela de primera Enseñanza completa dividida en cuatro grados  
Estudio de las carreras de Derecho y del Magisterio  
Plaza Antonio Grilo, n.º 7 y Paseo de la Victoria, sin n.º

## La Abundancia

### TOCINERÍA Y CARNICERÍA

Servicio á domicilio de carne de cerdo, vaca y ternera. Embutidos de todas clases.

Carne de vaca: Precio del 13 al 16 del corriente:

Con hueso kilo. . . . 1'80

Sin . . . . . 2'56

Depósito de tripas para embutidos para pedidos, Judoña, 24.

Manuel Gonzalez Hoyos.—Córdoba

### SANTA TERESA

Fabrica de ladrillos tejas y losas

DE Faustino Montero é hijo

Calle Nueva, núm. 44.—Puente Jenil

PRECIOS

1.000 ladrillos doble grueso de 31 por 15 y 1/2 centímetros largos de 5 y 1/2 á 6 grueso 45'00

1.000 ídem medio grueso de 31 por 15 y 1/2 centímetros y 3 y 1/2 á 1 grueso 32'50

1.000 ídem alfaja de 34 por 17 y 3/8 grueso 35'00

1.000 tejas moriscas 35'00

Losetas de 26 centímetros en cuadro por 4 de grueso millar 60'00

Precios sobre vagón, plazo á 60 días fecha con buena referencia. Se remite muestras á quien lo solicite.

### Trabajos tipográficos

A precios sumamente económicos se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos en la imprenta de EL DEFENSOR.

TARJETAS DE VISITA desde 1 peseta el ciento, en adelante.

Folletos, cartas, sobres, memorandum, carteles y programas de teatros, precios corrientes, recibos, etc.

## Por telégrafo

(De nuestro servicio particular)

El pantano del Guadalquivir

Madrid 16 (14'15)

Comunican telegramas de Jerez, que ayer se inauguraron las obras de construcción del pantano del Guadalquivir.

Asistieron al acto las autoridades y un inmenso gentío.

El ministro de Fomento, señor Gasset, al colocar la primera piedra del pantano, dijo:

—En nombre de Su Majestad el Rey, declaro inauguradas las obras ¡Viva el Rey!

Todos los presentes contestaron con entusiastas vítores al Monarca y al señor Gasset.

Seguidamente, sirvióse un espléndido banquete en los viveros del Guadalquivir, durante el cual reinó entre los comensales la mayor cordialidad y alegría.

### Los chinos y la Manchuria

Madrid 16 (10'40)

Manifiestan despachos de Londres, que los chinos se proponen rescatar la provincia de la Manchuria, ocupada por los rusos, empleando á tal fin todos los medios que sean necesarios.

### Francia y Marruecos

Según despachos de Tánger, dicese en aquella población que una compañía francesa ha ofrecido al Pretendiente al Trono de Marruecos armas y dinero, en cambio de la cesión del territorio comprendido entre Melilla y la frontera argelina.

La expresada compañía, parece que excita al pretendiente á que avance hacia Fez.

### Funerales

Madrid 16 (14'10)

Telegrafían de Barcelona que en la iglesia de la Merced se han celebrado funerales en sufragio del alma del general D. Baldomero Mitre, presidente que fué de la República Argentina.

Asistieron las autoridades, el cuerpo consular, la colonia argentina y numerosa representación de sociedades industriales.

### Tranquilidad

Madrid 16 (14'30)

Romanones dice que las noticias que se reciben de provincias acusan tranquilidad.

### Lo de ayer

El conde ha elogiado la conducta de Canalejas al evitar que se reproduzcan escenas como la que ayer á última hora hubo en el Congreso entre el diputado á Cortes Sr. Doval y el expeditado Sr. Seguí, que se apalearon por cuestiones electorales.

Se ha prohibido la entrada de éste y al otro se le dará un voto de censura.

Mencheta.

Imprenta EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

# IMPRESA DE "EL DEFENSOR DE CORDOBA,"

LEONES, NÚM. 15

En este nuevo Establecimiento se hacen con perfección y economía toda clase de trabajos tipográficos.

Revistas y periódicos ilustrados.

Modelación para Ayuntamientos.

Esquelas mortuorias y recordatorios.

Especialidad en convocatorias de novenas y fiestas religiosas a una ó varias tintas.

Trabajos comerciales, Memorandums, Facturas, Notas de precios, Recibos, Avisos de giro, Circulares, Cartas, Recibos talonarios, etc., etc.

Los Talleres de EL DEFENSOR cuentan con todos los elementos necesarios para que los trabajos que en los mismos se ejecutan reunan todas las condiciones de buen gusto que exigen los modernos adelantos.

Calle Leones, núm. 15

Teléfono, núm. 70

## Agua de Azahar de los Califas

Preparación del Dr. Avilés

Luján número, 2.—CORDOBA

Utilísima en todas las afecciones nerviosas y del corazón, bebida de sabor agradable para aromatizar infusiones de Thé, Manzanilla, Salvia, Tila, etc.

De venta en botellas, en la Farmacia del Dr. Avilés y otras de la capital y en la Droguería de la Unión Farmacéutica, Conde Cárdenas.

## Viuda de Rafael Pineda

CISTER, 12.—CÓRDOBA.

Fabricación de Artículos de Oro y Plata.

Esta casa ofrece sus géneros a los precios de fábrica y como especialidad para bodas y regalos.

	Ptas. Cts.
Cubiertos, hechos á martillo, de plata de ley contrastados; peso 5 onzas; la onza con todos gastos á	4
Cubiertos, hechos á martillo, de plata de ley contrastados; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á	4 10
Cubiertos fundidos, de plata de ley contrastados; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á	3 90
Cucharitas de plata contrastadas, para café, desde media onza de peso á	1 80
Cuchillos, cabo de plata, para mesa, varios modelos, fabricados por la casa, desde	1 80
Cuchillos, cabo de plata, para postre, varios modelos, fabricados por la casa, desde	1 60

Todos los artículos de esta casa son garantizados, tanto en peso como en calidades. Se compra oro y plata por todo su valor.

## SELLOS

El que desee obtener un buen sello de caucho debe dirigirse á la única fábrica en España que los garantiza:

F. Martínez Andréu

Lepanto 13.—Valencia

ya directamente ó por medio del Corresponsal. Caso de no haberle, se enviarán á quien lo solicite condiciones para la venta de sellos caucho y metal, libros rayados, tintas, objetos, de escritorio, clichés en fotograbado de línea y directo, y toda clase de trabajos de imprenta y litografía. 8—4

## GUIA GENERAL DE CORDOBA Y SU PROVINCIA

ANUARIO PARA 1906

Colaboración de distinguidos escritores, artistas y fotógrafos

Este libro constituye un volumen de más de 600 páginas y en él encontrará el industrial más exigente, detalles y señas de los 74 pueblos con todos sus anejos y aldeas.

ANTONIO A. MORALES, EDITOR  
GONDOMAR, 7 CORDOBA

## MINAS

Se compran de plata, cobre, plomo, wolfram, mica, etc., etc.

Gestión de Ferrocarriles, Tranvías,

Material de vías

Representaciones en gral.

Juan Leiva Seijo

Huerto San Agustín, 6.—Córdoba

## Sabañones

Se curan rápidamente con el «Sanol Pizá», premiado con medalla de oro en la exposición de Viena de 1903, y sancionado por multitud de médicos. Frasco cuatro y seis reales.

Depositarío en Córdoba, Fuentes Hermanos.

### SE ARRIENDA

Se arrienda desde el día la casa n.º 3 calle Pedregosa, con numerosas habitaciones altas y bajas, un gran jardín y corral y abundante agua potable y de pié. Darán razón Magistral González Francés 15. 8—4

### ARRENDAMIENTO

Se arrienda desde el día la casa n.º 103 calle Cardenal González. Darán razón calle Magistral González Francés 15. 8—4

### SE VENDE

Se vende una magnífica cómoda y un buen espejo, todo por precio muy módico. Manriquez n.º 6. 4—4

Gondomar, 5, donde está la Fotografía.—Córdoba

## FERNANDO GUIJO

CIRUJANO DENTISTA DE LA REAL CASA

PREMIADO con medalla de ORO en varias Exposiciones



Sus gabinetes, montados con todos los adelantos modernos, pueden competir con los mejores de Madrid. Practica toda clase de operaciones con rigurosa asepsia; construye dentaduras por todos los sistemas conocidos; orificaciones y empastes; efectúa las extracciones sin dolor aplicando el sin rival anestésico BENESOL.

Todos los materiales que se emplean en esta casa son de inmejorable calidad, por lo que garantiza su buen resultado y duración.

Gondomar, 5, donde está la Fotografía.—Córdoba

## Chocolates de Confianza DEMETRIO CABRERA

Proveedor de la Real Casa

Premiados con medalla de PLATA en Córdoba, 1903; de Oro en la Exposición Regional Andaluza, de 1904, y en la Internacional de París de 1904.

Gran diploma de honor y medalla de ORO en la Exposición de París de 1905.

ALFAREROS, NÚM. 11.—POZOBLANCO

NOTA.—Para pedidos en esta capital, D. Francisco Rojano Cerro, Ambrosio de Morales, 20

La más estomacal y económica

## Agua Alcalina de Mesa

SE PREPARA CON LAS

## SALES DEL PILAR

bicarbonatadas, sódicas, litínicas, á base de las de

## Mediana de Aragón

Caja de 10 paquetes para 10 litros de agua, 1 peseta

Farmacias y Droguerías.—Depósito en Córdoba, Centro Farmacéutico

## El cruel sufrimiento de los niños

Coqueluche, Tos Ferina y Catarros

SE CURA RAPIDAMENTE CON EL MARAVILLOSO

## JARABE DEL DOCTOR VILLEGAS

A BASE DE BROMOFORMO HEROINA Y FENOCOLA

Fórmula perfectamente definida y la más racional y científica recomendada preferentemente por cuantos médicos la usaron, según certificados que de los mismos posee su autor.

SE GARANTIZA LA CURACIÓN—ÉXITO ADMIRABLE

La misma fórmula, sin el fenocal, resulta ser hoy el mejor remedio para curar toda clase de TOS por rebelde y antigua que sea. En las bronquitis, asma, disnea, catarro-crónico, etc., es de inmediatos y beneficiosos resultados. Los tuberculosos encuentran gran alivio con su uso. De venta en farmacias y droguerías. Se facilitan prospectos y folletos, Almagra, 0,3—Córdoba.

## La Estrella Sociedad Anónima de Seguros

Dirección general, Madrid: Tetuan, 17 y 19, y Preciados, 3, principal

CAPITAL PTAS. 10.000.000.—GARANTIA depositada Ptas. 12.000.000

Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio de Oviedo.

Seguros sobre la vida, contra el incendio y marítimos.

Seguros de valores y paquetes.—Rentas vitalicias.

Representante en todas las capitales y pueblos más importantes de España.

Subdirector en Córdoba y su provincia: Don Antonio Conrotte. Oficinas, calle Alfaro, número 28.

## MANUEL SANCHEZ VERDEJO

## DENTISTA

Gondomar, núm. 9

CORDOBA